

## DECES

**Pierre BORDREUIL (de Grenier-Fajal) – 28 août 1937 ∞ 13 novembre 2013**



Pierre BORDREUIL est disparu soudainement le 13 novembre 2013 à Paris. Il était né à Alès, dans le Gard, en 1937. Il était l'arrière petit-fils de Nathanaël de Grenier Fajal, né à Mane, commune d'Aigues-Juntes, au lieu-dit la «verrière», et l'arrière petit-neveu d'Onésime de Grenier Fajal, lui aussi natif de Mane, qui le premier raviva par son beau livre la mémoire des trois frères de Grenier. Il était le petit-fils du pasteur Paul Bordreuil de Rieubach, près du Mas d'Azil, et de Marguerite de Grenier Fajal. Il était le fils du pasteur Jean Bordreuil du Mas d'Azil et de Marguerite Poulain. Il resta très proche de ses trois frères, Daniel, Marc et Michel, qu'il accueillait dans sa maison du Pleich, proche de Rieubach.

La culture biblique de ses aïeux ariégeois le prédisposa très jeune à l'enthousiasme pour l'histoire et la civilisation de l'Orient sémitique et il y ancrsa sa carrière de chercheur et savant, jusqu'aux responsabilités de directeur de recherche du Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS). Son intérêt s'est tourné surtout vers la Syrie archaïque et l'antique cité d'Ougarit, détruite au XIIème siècle avant notre ère par les mystérieux Peuples de la Mer. Il pratiquait les langues mésopotamiennes, déchiffrait les tablettes cunéiformes et parlait l'arabe littéraire. Son apport scientifique fut d'abord de montrer la parenté de la Bible hébraïque avec les religions et les mythes sémitiques du premier millénaire avant notre ère et de démystifier quantité d'interprétations anachroniques des textes sacrés. Ce fut le sujet de son livre : *Le Temps de la Bible*, écrit avec Françoise Briquel-Chatonnet et publié chez Fayard en 2001. Puis il élargit son propos à toute la civilisation orientale, par son second livre: *Les Débuts de l'Histoire, le Proche-Orient de l'Invention de l'écriture à la Naissance du Monothéisme*, publié en 2008 aux Editions de la Martinière, avec Françoise Briquel-Chatonnet et Cécile Michel. Bien d'autres de ses publications ont circulé dans le monde savant. Ses interprétations des textes antiques font désormais autorité. Son neveu Etienne Bordreuil prolonge son œuvre épigraphique et, comme il le disait lui-même, son « archéologie des textes ».

Pierre Bordreuil et ses frères furent, dès les origines, de fervents adeptes de la Réveillée. C'est Pierre qui fit venir les verriers syriens au Mas d'Azil, en 1995, à la célébration du XXème anniversaire de notre association, pour y souffler le verre à l'ancienne sur la grande place. C'est lui qui animait l'émouvant quatuor des frères Bordreuil, dont le répertoire malicieux et folklorique a fait rire plusieurs assemblées de la Réveillée. C'est lui aussi qui entraîna en Syrie, puis en Iran et même au Yémen, de grands cortèges de cousins émerveillés, sur les vestiges des civilisations d'autrefois. Alors que nous visitons le musée d'Alep, en 2003, il s'indigna qu'une tablette cunéiforme fût présentée à l'envers et fit rouvrir le présentoir pour la remettre à l'endroit. Hélas, il ne mesurera jamais les ravages causés par la guerre civile aux collections qu'il chérissait !

Pierre était vice-président du conseil d'administration de la Réveillée et il a mené le chœur qui s'est produit à la réunion générale d'août 2013. Ses immenses qualités de disponibilité, de gentillesse, d'érudition et d'humour rassemblaient les cercles autour de lui. La Réveillée lui doit beaucoup et veut entourer tous ses proches de sa reconnaissante affection, Eric, Marion, Françoise, Brigitte, Nawal, Nadim, Adam... Adieu Pierre. ■